

# Materializando la Revolución: El Movimiento Hacia el Ecosocialismo

John Bellamy Foster y Álvaro de Regil Castilla

**G**racias por dedicar tu tiempo a esta entrevista. Durante muchos años, en mi trabajo sobre justicia social, mi principal preocupación fue comprender y denunciar la explotación global de los trabajadores del Sur Global a través del intercambio desigual perpetrado por las empresas mediante el arbitraje laboral. Sin embargo, tras leer gran parte de lo que has escrito en este siglo, he llegado a la conclusión de que la crisis planetaria que estamos viviendo como resultado del capital monopolista dominante supone un riesgo existencial inminente para los seres humanos y no humanos y para toda la vida en nuestro hogar, a menos que nos organicemos urgentemente para forzar un cambio paradigmático radical. Este nuevo paradigma sustituiría al capitalismo por nuevas comunidades ecosocialistas cuyo único propósito es la búsqueda del bienestar de las personas y del planeta a través de un movimiento revolucionario. Con esta visión en mente, me gustaría centrarme en cómo imaginas pasar de la teoría a la materialización real de un movimiento revolucionario que logre la transición al paradigma ecosocialista.



[https://commons.wikimedia.org/wiki/File:Ireland\\_for\\_All\\_Rally\\_-\\_February\\_2023\\_01.jpg](https://commons.wikimedia.org/wiki/File:Ireland_for_All_Rally_-_February_2023_01.jpg) – David Kernan, CC BY 4.0 <https://creativecommons.org/licenses/by/4.0>, via Wikimedia Commons

**Álvaro de Regil Castilla:** Si tuviéramos que imaginar un ethos genuinamente democrático impulsado por el movimiento revolucionario ecosocialista, ¿cuáles serían los principios fundamentales que las comunidades ecosocialistas tendrían que desarrollar y practicar?

**John Bellamy Foster:** El ethos democrático promovido por un movimiento ecosocialista revolucionario tendría como

*«de cada uno según su capacidad,  
a cada uno según su necesidad»*

objetivo final una sociedad que funcionara bajo el principio comunal de «de cada uno según su capacidad, a cada uno según su necesidad», con el fin de promover el desarrollo humano sostenible. La comunidad relevante aquí

tendría que extenderse a la naturaleza externa, particularmente en lo que se refiere a cuestiones de reproducción natural, tal como se prevé en la «ética de la tierra» de Aldo Leopold. «La justicia de la naturaleza», escribió Epicuro en la antigüedad, «es una promesa de utilidad recíproca, es decir, no hacerse daño ni ser dañado»; o como dijo Marx, en relación con Epicuro, «el mundo es nuestro amigo».

**ÁDRG:** En Capitalismo en el Antropoceno, escribiste que una lucha ecológica revolucionaria tendría que desarrollarse en dos fases: (1) una «fase ecodemocrática» que surgiría dentro del sistema capitalista y que implicaría la formación de una amplia alianza ecosocialista basada en la clase trabajadora, capaz de oponerse a la lógica del capitalismo; y (2) una «fase ecosocialista», en la que el impulso proporcionado por la fase anterior crearía las condiciones para superar por completo el capitalismo y crear una sociedad orientada a la «igualdad sustantiva, la sostenibilidad ecológica y la democracia colectiva», haciendo realidad el socialismo. Este proceso ecorevolucionario reconstituiría la reproducción metabólica social, haciéndola sostenible para las generaciones futuras y el Sistema Tierra. En él explicas que la lucha ecológica revolucionaria podría comenzar a nivel local, en los intersticios del sistema, y luego extenderse a grandes entidades político-económicas.

¿Crees que el cambio radical hacia el ecosocialismo puede llevarse a cabo con éxito dentro de los Estados-nación actuales, o estos Estados constituirían barreras que habría que dismantelar y las comunidades tendrían que crear sus propias entidades soberanas? ¿Hay otra alternativa?

**JB:** Al escribir sobre las fases de la lucha ecológica revolucionaria, intentaba abordar la aceleración de la crisis medioambiental global y el hecho de que, al considerar los puntos de inflexión en relación con el cambio climático y

*El socialismo/ecosocialismo no surge de repente. Es parte de un largo proceso en el que se van consiguiendo algunos avances y puntos de apoyo.*

otras amenazas medioambientales de gravedad similar, un argumento común, incluso en círculos radicales, es que si el capitalismo no puede resolver el problema y el socialismo no está al alcance en el plazo de tiempo relevante, entonces no hay nada que podamos hacer y tenemos que aceptar que ya hemos perdido. Sin embargo, esta visión derrotista es una

forma errónea de pensar estratégicamente sobre las transformaciones necesarias, ya que los movimientos revolucionarios comienzan necesariamente dentro de una sociedad de clases determinada. El socialismo/ecosocialismo no surge de repente, como Atenea de la cabeza de Zeus. Es parte de un largo proceso en el que se van consiguiendo algunos avances y puntos de apoyo. Las reformas radicales o revolucionarias, como a veces las llamamos, son el producto de movimientos objetivamente anticapitalistas, aunque la lucha no sea capaz, empero, de transformar toda la sociedad. Dado que hoy está en juego la supervivencia humana, en el sentido de la amenaza a la vida y los medios de subsistencia de millones de personas y la preservación de la civilización humana, la única respuesta es lo que he denominado un amplio «movimiento ecodemocrático» encabezado por fuerzas ecorevolucionarias.

William Morris, en la Inglaterra del siglo XIX, fue el primero en referirse a un movimiento hacia el socialismo, reconociendo que había surgido un auténtico movimiento revolucionario dentro de la sociedad antagónica en general, y que buscaba romper con ella tanto en parte como en su totalidad, avanzando necesariamente por etapas, pero sin dejar de ser revolucionario en sus objetivos en ningún momento. El debate sobre lo que denominé la «fase ecodemocrática» de la lucha fue seguido de una lista de acciones concretas, algunas grandes y otras pequeñas, que el movimiento ecorevolucionario podría llevar a cabo para evitar el desastre climático. Estas medidas podrían considerarse como pertenecientes al ámbito de la necesidad objetiva, al tiempo que van en contra de la lógica acumulativa del capital. (Este argumento se desarrolló anteriormente en un libro que Fred Magdoff y yo escribimos titulado *What Every Environmentalist Needs to Know About Capitalism* [Lo que todo ecologista debe saber sobre el capitalismo] (Nueva York: Monthly Review Press, 2011). Obviamente, en términos de las contradicciones del capitalismo y las tendencias exterministas actuales, no es posible un término medio, y el movimiento ecosocialista tiene que luchar sin cesar por una reconstitución revolucionaria de la sociedad en su conjunto. Pero cuando surgen cuestiones como el cambio climático, hay que luchar dentro del sistema actual por medidas limitadas, y a veces provisionales, que nos permitan evitar los puntos de inflexión que conducen al desastre global, incluso mientras nos esforzamos por trascenderlo.

En cuanto a la revolución que comienza a nivel local, en los intersticios del sistema, creo que esto forma parte de una lógica general. Marx hablaba en *El capital* de cómo «las naciones mercantiles, propiamente dichas, solo existen en los intersticios del mundo antiguo, existiendo «como los dioses de Epicuro, en el intermundio [entre los mundos]». Lo mismo podría decirse, en cierto modo, de la burguesía de los centros urbanos del mundo medieval, un mundo centrado en la mansión feudal. La implicación es que la base del cambio revolucionario se forma a menudo en los intersticios de la sociedad, en las comunidades locales y en la periferia.

Es importante destacar también que, si bien existe un enemigo común en el capitalismo, las condiciones varían entre países y localidades, y no hay un único camino hacia el ecosocialismo/ecocomunismo. Tenemos que reconocer la diversidad de las tradiciones revolucionarias vernáculas.

**ARDC:** ¿Crees que para materializar el paradigma ecosocialista sería necesario imponer un nuevo contrato social en cada sociedad, diseñado para producir un cambio estructural que sustituya al capitalismo?

**JBf:** El concepto del contrato social, o pacto mutuo entre las personas, se originó, según explicó Marx, con Epicuro en

*El concepto del contrato social se originó con Epicuro... los seres humanos originalmente adoptaron un contrato social para no hacerse daño unos a otros ni permitir que se les hiciera daño, evocando el principio de reciprocidad como base de toda justicia, arraigado en una sociedad de amigos.*

la antigüedad. Según Epicuro y su posterior seguidor romano Lucrecio, los seres humanos originalmente —es decir, antes de la historia escrita (un período conocido como *vita prior*)— adoptaron un contrato social para no hacerse daño unos a otros ni permitir que se les hiciera daño, evocando el principio de reciprocidad como base de toda justicia, arraigado en una sociedad de amigos. Sin

embargo, con el crecimiento de la población y la tecnología, el descubrimiento del oro y la construcción de fortalezas amuralladas, explicó Lucrecio en *De rerum natura*, surgió la era de los reyes y, finalmente, la revuelta social y «la muerte de los reyes», lo que condujo a la ciudad-estado y a una sociedad de leyes. Esto constituyó una nueva forma de contrato social, más contradictoria, que abarcaba las relaciones de clase, la religión estatal, etc. Las luchas civiles y las guerras no cesaron, y la sociedad se vio desgarrada por los conflictos, lo que provocó la muerte de decenas de miles de

personas en un solo día, convirtiendo en una burla la nueva sociedad de leyes y exigiendo el resurgimiento de la sociedad de amigos basada en la reciprocidad.

Para Marx, que estaba fuertemente influenciado por Epicuro, el comunismo era la recreación del contrato social original de la sociedad comunal sobre una base superior. Si la revolución burguesa en las obras de Thomas Hobbes, John Locke y Jean-Jacques Rousseau había defendido un contrato social, siempre fue en una forma que defendía lo que Marx llamaba la «dualidad» de la sociedad civil y el Estado burgués. Para Marx, en cambio, un nuevo pacto social revolucionario, arraigado en los productores asociados, tendría como objetivo un orden comunal e igualitario, que requeriría la desaparición de la dualidad Estado/sociedad civil. El libre desarrollo de cada uno sería la base del libre desarrollo de todos. Además, insistía en que esto exigía un metabolismo sostenible entre el ser humano y la naturaleza.

En cuanto a tu comentario sobre la necesidad de imponer un nuevo contrato social al orden existente, en la formación de una sociedad ecosocialista, el mejor ejemplo que tenemos es la Constitución Bolivariana de Venezuela, redactada por la Asamblea Constituyente y ratificada por el pueblo, que dio lugar a la creación de una nueva democracia protagonista y un Estado comunal, y que fue la base sobre la que se promulgó posteriormente la Ley de Comunas. La Revolución Bolivariana de Venezuela no fue inicialmente ecológica, ya que heredó un antiguo Estado petrolero y sufrió presiones imperialistas externas. Pero su base popular ha permitido no solo la difusión de la producción comunal y los principios ecológicos, sino también avances espectaculares en la soberanía alimentaria.

**ÁDRC:** ¿El enfoque para forzar el cambio sería un movimiento de resistencia pacífica basado en la no participación y la no cooperación con el sistema vigente?

**JBf:** Es difícil responder a eso. Obviamente, se debe buscar la resistencia pacífica basada en la no participación y la no cooperación con el sistema imperante. Todas las revueltas populares y los movimientos revolucionarios de la historia han comenzado así. Deben utilizarse las huelgas generales, junto con todas las formas de lucha democrática y organización de masas, así como la guerra de posiciones gramsciana dentro de la sociedad civil. Pero sabemos por siglos de historia que todo intento de revuelta masiva, democrática y pacífica, en la medida en que es eficaz y amenaza la acumulación de capital o el orden existente, tarde o temprano recibe como respuesta la violencia y la represión del Estado. El caso del gobierno socialista democráticamente elegido de Salvador Allende en Chile es un ejemplo claro, que fue derrocado por un sangriento golpe militar instigado por Estados Unidos. Un intento de golpe similar en Venezuela solo fue frustrado por el hecho de que la mayor parte del ejército, junto con la población, apoyó la revolucionaria Constitución Bolivariana.

**ÁDRC:** Hablemos del decrecimiento. Existe una enorme desigualdad global en la responsabilidad entre los ricos y los desposeídos por la fractura ecológica de los ecosistemas y del Sistema Tierra en su conjunto. ¿Cómo vislumbras la implementación y la evolución de tu decrecimiento planificado en la metrópoli y en la periferia del sistema para lograr comunidades de igualdad sustantiva y sostenibilidad ecológica? ¿El núcleo se comprometería con el «decrecimiento» mientras la periferia crece hasta satisfacer todas sus necesidades reales? ¿O debería producirse el decrecimiento en función de la huella ecológica de los diferentes estratos de la sociedad hasta satisfacer todas sus necesidades reales? ¿O debería producirse el decrecimiento en función de la huella ecológica de los diferentes estratos de la sociedad tanto en el centro como en la periferia? En otras palabras, ¿deben tanto las clases medias y altas, del Norte y del Sur, con huellas insostenibles, reducir drásticamente sus hábitos de consumo mientras crece el consumo entre los desposeídos para satisfacer sus necesidades reales, de nuevo, en el Norte y en el Sur?

**JBF:** Creo que es importante entender que el decrecimiento no es un principio del socialismo. Más bien, el principio rector del socialismo en la visión de Marx era el desarrollo humano sostenible. (Véase Paul Burkett, «Marx's Vision of Sustainable Human Development» (La visión de Marx del Desarrollo Humano Sostenible), Monthly Review, octubre de 2005). El desarrollo humano sostenible requiere tanto la igualdad sustantiva como la sostenibilidad ecológica, ninguna de las cuales puede desarrollarse plenamente sin la otra, y que juntas constituyen el significado del socialismo en nuestro tiempo. Una sociedad de desarrollo humano sostenible en este sentido requiere una planificación socialista democrática. En términos de la sociedad capitalista actual, requeriría superar las relaciones de clase capitalistas. Obviamente, se trata de un proyecto revolucionario, pero es uno en el que las luchas relacionadas con la libertad y la necesidad se entrelazan de manera única en nuestro tiempo.

Decrecimiento significa que las sociedades plagadas de desperdicios, sobreacumuladoras, polarizadas en clases (y

*Decrecimiento significa que las sociedades con huellas ecológicas/energéticas per cápita muy por encima de lo que el mundo en su conjunto puede sostener, tienen que desacelerarse y desaccumularse.*

racistas y misóginas) del núcleo imperial, con huellas ecológicas/energéticas per cápita muy por encima de lo que el mundo en su conjunto puede sostener, tienen que desacelerarse y desaccumularse, reduciendo sus gastos derrochadores que generan en función de clase y

corporaciones y su extractivismo, si la humanidad en su conjunto quiere sobrevivir y si quiere surgir una nueva relación con la tierra de desarrollo humano sostenible bajo el socialismo. Esto puede lograrse mejorando enormemente las condiciones de la mayor parte de la población. El decrecimiento es una necesidad ecológica en las naciones imperiales del Norte Global. La mejor manera de entenderlo es en términos de consumo energético per cápita. Estados Unidos consume casi tres veces más energía per cápita que Italia, mientras que Italia representa actualmente el nivel de consumo energético per cápita sostenible a nivel mundial, según Erald Kolasi en su maravilloso libro *The Physics of Capitalism - La Física del Capitalismo* (Nueva York: Monthly Review Press, 2025). Los sesenta países que consumen más energía per cápita que Italia deben reducir su consumo energético per cápita a ese nivel, en lo que a veces se denomina un proceso de contracción y convergencia. Sin duda, no es tan sencillo, ya que también hay que tener en cuenta las transferencias de energía incorporadas dentro del sistema imperial, que se derivan del hecho de que la mayor parte del trabajo de producción se realiza ahora en el Sur Global, mientras que el consumo se produce de forma desproporcionada en el Norte Global, en un proceso de intercambio ecológico desigual. Pero la realidad es que la mayoría de los países del mundo tienen un consumo energético per cápita inferior al nivel sostenible y la única solución ecológica estable es avanzar hacia la contracción y la convergencia con el objetivo de que todos los países se ajusten al nivel de consumo energético per cápita sostenible a escala mundial.

Si consideramos el decrecimiento de esta manera, como algo que se aplica principalmente a aquellos países que están

*La crisis ecológica planetaria es una crisis del imperialismo, en el sentido de que los países con mayor consumo de energía per cápita son los países imperialistas o las principales naciones extractivistas.*

utilizando niveles desproporcionados e insostenibles de energía, entonces sobresale la necesidad subyacente, si el mundo en su conjunto quiere emprender un camino hacia el desarrollo humano sostenible. También queda claro que la crisis ecológica planetaria es una crisis del imperialismo, en el sentido de que los países con mayor consumo de energía per cápita son los países imperialistas o las

principales naciones extractivistas que se encuentran en gran medida dentro de la órbita imperialista. En todo esto, el principio ecológico y socialista fundamental sigue siendo el desarrollo humano sostenible.

Empero, el capitalismo es una sociedad de clases, no solo imperialista. El principio más amplio del desarrollo humano sostenible, que es en realidad el principio mismo del socialismo, exige una sociedad de igualdad sustantiva. Tanto en el

Norte como en el Sur Global, el impulso hacia la igualdad sustantiva, es decir, el fin de las jerarquías de clase, es necesario para alcanzar la sostenibilidad ecológica y el desarrollo humano sustantivo. En efecto, en todos los países capitalistas son los ricos, tanto por su consumo individual directo como por su propiedad de las empresas, los que principalmente determinan la estructura del uso extremo de la energía. Por lo tanto, una planificación racional para el desarrollo humano sostenible requiere la redistribución de la riqueza y, lo que es más importante, el control de la producción por parte de los productores asociados. Se estima que el 1% de los hogares más ricos de los Estados Unidos emite 57 veces más carbono que el decil más pobre del país y 597 veces más que la media per cápita de los países de bajos ingresos (Jared Starr, et. al., «Assessing U.S. Consumers' Carbon Footprints Revealed Outsized Impact of the Top 1%», Ecological Economics 205 [marzo de 2023]). El problema de la fractura ecológica que afecta al planeta hoy en día es, por lo tanto, en gran medida un problema de las relaciones de clase y las relaciones imperiales del capitalismo. Solo una sociedad de productores asociados arraigada en comunidades de reproducción metabólica social equitativa y que se base principalmente en la planificación en lugar del mercado puede superar esto.

**ÁDRC:** Por último, ¿crees que aún estamos a tiempo de organizarnos para forzar el cambio radical necesario para evitar la transgresión de los límites planetarios o, al menos, mitigar de forma significativa la fractura metabólica del sistema Tierra, dada la velocidad con la que se está produciendo «la venganza de la naturaleza», por citar a Engels?

**JBf:** Seis de los nueve límites planetarios ya se han superado, lo que indica que ya hemos dejado de ser un planeta seguro para la humanidad. El calentamiento global se está acelerando, al igual que los efectos climáticos extremos. El aumento del nivel del mar continuará durante siglos, independientemente de las medidas que tomemos, aunque nuestras acciones aún pueden afectar la velocidad a la que aumenta. El problema con el cambio climático y otras fracturas ecológicas, como la pérdida de diversidad biológica, es que no se producen de forma lineal, sino que lo que vemos son puntos de inflexión y colapsos de los sistemas ecológicos a medida que superamos umbrales críticos. James Hansen, en muchos sentidos todavía el climatólogo más destacado de EUA, afirma que ya no es posible (al menos dentro de los parámetros sociales actuales) evitar un aumento de 2°C en la temperatura media global. Pero en ese momento la situación se vuelve cada vez más incierta, ya que una vez superados ciertos puntos de inflexión, como el deshielo del Ártico, la liberación de metano debido al deshielo de la tundra, la muerte de la selva amazónica, etc., podríamos llegar a una situación de aumentos incontrolables de la temperatura media global de 4°C o más, lo que,

*Esto apunta a una crisis general del exterminismo. No hay duda de que la humanidad se enfrenta a una crisis existencial... Estoy convencido de que, ante la desestabilización del planeta como lugar seguro para la humanidad y el deterioro de las condiciones materiales —tanto ecológicas como económicas— debido al sistema capitalista mundial, la humanidad luchará como nunca antes lo ha hecho.*

según la ciencia contemporánea, provocaría la caída de la civilización industrial tal y como la conocemos. El calentamiento global, en cierto sentido, se alimenta a sí mismo, ya que la destrucción de la selva amazónica por el cambio climático podría provocar un aumento aún mayor de la temperatura media global. Por si esto fuera poco, dado que múltiples naciones están armadas con armas nucleares, el debilitamiento de las bases materiales (ecológicas y económicas) sobre las que se

sustenta la producción capitalista podría desestabilizar los Estados, aumentando los conflictos y acelerando las posibilidades de un intercambio termonuclear global y un invierno nuclear. Esto apunta a una crisis general del exterminismo.

No hay duda de que la humanidad se enfrenta a una crisis existencial. Las vidas y los medios de subsistencia de millardos de personas están amenazados en este siglo. Creo que es importante reconocer que esto plantea la cuestión

de la supervivencia a gran escala. El nivel de catástrofe al que nos enfrentamos en este siglo y en el próximo es tan grande que resulta casi imposible de calibrar. Además, afectará a un número incalculable de especies además de la nuestra. Lo que hagamos ahora o en un futuro próximo marcará la diferencia. Estoy convencido de que, ante la desestabilización del planeta como lugar seguro para la humanidad y el deterioro de las condiciones materiales —tanto ecológicas como económicas— debido al sistema capitalista mundial, la humanidad luchará como nunca antes lo ha hecho. Ya lo podemos ver en los cientos de millones de personas de todo el mundo que se resisten a estos acontecimientos de diversas maneras. La naturaleza cualitativa de estos movimientos, así como su número cuantitativo, están destinados a aumentar. Una vez que se comprenda de manera generalizada que la única salida a la crisis del sistema Tierra es un cambio en nuestras relaciones sociales, que la tecnología por sí sola no puede resolver el problema, y menos aún bajo el sistema actual, el resultado será revolucionario. Entonces veremos una lucha común. ¿Habrá tiempo? No lo sé. Estas cosas no se pueden medir. Lo único seguro es la urgencia de la lucha y la inevitable aparición de un proletariado medioambiental mundial como fuerza activa para el cambio.



### Vínculos relacionados:

- La Alianza Global Jus Semper
- Monthly Review
- John Bellamy Foster: [La Crisis del Antropoceno](#)
- John Bellamy Foster: [La Larga Revolución Ecológica](#)
- John Bellamy Foster: [Marxismo y Ecología: Fuentes Comunes de una Gran Transición](#)
- John Bellamy Foster: [Marxismo y la Dialéctica de la Ecología](#)
- John Bellamy Foster: [Ecología y el Futuro de la Historia](#)
- John Bellamy Foster: [El Regreso de la Dialéctica de la Naturaleza](#)
- John Bellamy Foster: [La Dialéctica de la Ecología: Una Introducción](#)
- John Bellamy Foster: [Extractivismo en el Antropoceno](#)
- John Bellamy Foster y Brett Clark: [La Expropiación de la Naturaleza](#)
- John Bellamy Foster y Brett Clark: [El Robo de la Naturaleza](#)
- John Bellamy Foster y Brett Clark: [Socialismo y Supervivencia Ecológica: Una Introducción](#)
- John Bellamy Foster y Haris Golemis: [La Fractura Planetaria](#)
- John Bellamy Foster, Hannah Holleman y Brett Clark: [Imperialismo en el Antropoceno](#)
- John Bellamy Foster y Alejandro Pedregal: [El Retorno de la Naturaleza y la Ecología de Marx](#)
- John Bellamy Foster y Jia Keqing: [Marxismo Ecológico](#)
- John Bellamy Foster y Mahesh Maskey: [Ecología Marxista y Desarrollo Humano Sostenible](#)
- John Bellamy Foster y Arman Spéth: [Decrecimiento y Ecosocialismo](#)
- John Bellamy Foster: [Decrecimiento Planificado: Ecosocialismo y Desarrollo Humano Sostenible](#)
- Álvaro de Regil Castilla: [La Insoportable Falta de Conciencia de Nuestra Crisis Ecológica Existencial](#)
- Álvaro de Regil Castilla: [Transitando a Geocracia — Paradigma de la Gente y el Planeta y No el Mercado — Primeros Pasos](#)
- Álvaro de Regil Castilla: [Sostenimiento Real y Decrecimiento en el imaginario ciudadano](#)
- Álvaro de Regil Castilla: [Los Delirios Fraudulentos del Capitalismo Verde](#)
- Álvaro de Regil Castilla: [Mercadocracia y el Secuestro de la Gente y el Planeta](#)
- Álvaro de Regil Castilla: [La Cuarta Revolución Industrial, el Gran Reinicio y el Fin de la Vida Tal y Como la Conocemos](#)
- Álvaro de Regil Castilla: [El Secuestro de la Democracia para Imponer a la Mercadocracia](#)
- Álvaro de Regil Castilla: [¿Es la Población Crucial para el Decrecimiento?](#)
- Álvaro de Regil Castilla: [Ningún paradigma sostenible es alcanzable sin una reducción gradual de la población](#)
- Erald Kolasi: [La Física del Capitalismo](#)
- Erald Kolasi: [Energía, Crecimiento Económico y Crisis Ecológica](#)
- Erald Kolasi: [El Estado Ecológico](#)

- ❖ **Acerca de Jus Semper:** La Alianza Global Jus Semper aspira a contribuir a alcanzar un etos sostenible de justicia social en el mundo, donde todas las comunidades vivan en ámbitos verdaderamente democráticos que brinden el pleno disfrute de los derechos humanos y de normas de vida sostenibles conforme a la dignidad humana. Para ello, coadyuva a la liberalización de las instituciones democráticas de la sociedad que han sido secuestradas por los dueños del mercado. Con ese propósito, se dedica a la investigación y análisis para provocar la toma de conciencia y el pensamiento crítico que generen las ideas para la visión transformadora que dé forma al paradigma verdaderamente democrático y sostenible de la Gente y el Planeta y NO del mercado.
- ❖ **Acerca de los autores: John Bellamy Foster** es editor de MR y profesor de sociología en la Universidad de Oregón. Ha escrito extensamente sobre economía política, ecología y marxismo. Álvaro de Regil Castilla es director ejecutivo de The Jus Semper Global Alliance. En un plano más amplio, su trabajo se centra actualmente en promover un paradigma «de la Gente y el Planeta».
- ❖ **Cite este trabajo como:** John Bellamy Foster y Álvaro de Regil Castilla: Materializando la Revolución: El Movimiento Hacia el Ecosocialismo – La Alianza Global Jus Semper, Agosto de 2025. Este ensayo ha sido publicado bajo Creative Commons, CC-BY-NC-ND 4.0. Se puede reproducir el material para uso no comercial, acreditando al autor y proporcionando un enlace al editor original.
- ❖ **Etiquetas:** Democracia, Capitalismo, Desarrollo Humano Sostenible, Ecosocialismo, Contrato Social, Epicuro, Marx, Decrecimiento, Movimiento Revolucionario Democrático, Resistencia Pacífica, Norte y Sur Global.
- ❖ La responsabilidad por las opiniones expresadas en los trabajos firmados descansa exclusivamente en su(s) autor(es), y su publicación no representa un respaldo por parte de La Alianza Global Jus Semper a dichas opiniones.



Bajo licencia de Creative Commons Reconocimiento 4.0 Internacional.  
<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/deed.es>

© 2025. La Alianza Global Jus Semper  
Portal en red: [https://www.jussemper.org/Inicio/Index\\_castellano.html](https://www.jussemper.org/Inicio/Index_castellano.html)